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沈寂：写老上海的行家里手（中） ! 马信芳

! ! 我最了解的是其中之一的《红色娘子
军》。没有沈寂，这部经典作品差点被埋没。

这是!"#"年的一天，沈寂在来稿中看到
一本题为《琼岛英雄花》的剧本，作者梁信。初
读时，就使他震惊，因为题材新颖，情节动人，
人物鲜明。凭着沈寂的创作经验，他马上认为
这是一部可以拍摄的剧本。正当他写好审阅
意见准备向上级呈报时，编辑部党支部书记
却通知他第二天下农村劳动改造。

对“改造”沈寂无法抗拒。他去向老厂长
陈鲤庭告别。陈鲤庭十分无奈地说，我不能送
你。今晚召开题材汇报会，你参加一下，就当
送你吧。那天厂里所有导演、编剧和编辑都到
了。沈寂默默地坐在一旁听各人汇报题材，但
他仍惦记着《琼岛英雄花》，想到这是他可以
向艺术家们介绍这个剧本的惟一机会，就悄
悄地回到办公室取出剧本。当他回到会议室
时，谢晋正发言说，完成了《女篮五号》后已无
合适剧本，他准备下生活去。沈寂当即告诉谢
晋，他手里有个很好的剧本。谢晋与沈寂是老
熟人，笑着说，你的眼光不会错。当晚，谢晋一
口气看完了这个剧本。

第二天，当沈寂夹着行李来到厂里，坐车
准备出发时，谢晋匆匆赶到，告诉说，这个剧
本他要了，要沈寂留下与作者联系。沈寂说，
不行，我要去劳动改造了。谢晋看着他，四目
相对，沈寂不知再说什么，马上回到编辑室找
出梁信的通讯地址，交给了谢晋。原本该是后
来《红色娘子军》编辑的他，就这样被“押”着
离开了电影厂。

沈寂先在宝山农村劳动，后又转到上海
电影局的农场“改造”。假日回厂汇报，有人告
诉他，梁信到上海来修改剧本，问起怎么会用
他的剧本时，谢晋告诉是厂文学部一个老编
辑推荐的。梁信提出见见面，谢晋不好意思说
他已去劳动改造，只说他出差在外。!"$%年，
《红色娘子军》荣获百花奖，梁信在获奖会上
又问起沈寂，但沈寂依然不能和他见面。
“文革”结束后，沈寂重回上影文学部。

!"&"年，梁信编剧的《从奴隶到将军》在上影

厂开拍，他再次来到上海，在文学部遇到谢
晋，又问起沈寂。谢晋马上在楼下高呼，沈寂
匆匆下楼。梁信一见到沈寂就开口介绍自己：
“我是梁信！”不等沈寂回答，接着说：“我的
《红色娘子军》全靠你推荐，我要感谢你。”

在中国电影一百年纪念盛典上，《电影传
奇》的主办人崔永元特地录制《红色娘子军》的
创作过程。第一位发言的梁信讲述如何编写剧
本，最后又提到沈寂：“是上影厂的沈寂发现
《红色娘子军》，他是一位有目光的编辑。”

梁信为什么要这样说？原来，当年他创作
完成剧本《琼岛英雄花》后，按照当时部队人员
创作电影剧本必须先交八一电影制片厂的规
定报了上去。八一厂认为“很有基础”有意拍
摄，后却意外发生变故，于是就近转至珠影厂，
但又久无结果。就在梁信表示“事已可一可二，
不可再三再四”之际，时任广州军区文化部副
部长的戴碧湘感到“不能就这样埋没了”，坚持
将剧本打印分别改寄长影、北影和上海的天马、
海燕、江南等制片厂，此时已是'"("年初春。

据梁信说，当时，分寄给全国电影厂和剧
团的剧本足足打印了)*本。有的退回，有的毫
无音讯。正在他绝望之际，接到了上海天马厂
的电报。此电报，正是谢晋根据沈寂提供的地
址向梁信发出的。

沈寂为中国电影史还留下浓浓一笔的
是，他创作了中国第一部科幻电影。

!"+*年，作家童恩正的科幻小说《珊瑚岛
上的死光》获得了全国优秀短篇小说奖，这部
科幻题材的小说引起了沈寂的注意。熟悉世
界电影史的沈寂，深知科幻片在西方电影中
很早就出现了，而我国至今仍属空白，所以，
他很想尝试创作一部科幻电影。沈寂向童恩
正提出把这部小说改编成电影的想法。为了
不节外生枝，在剧本还没有创作出来的情况
下，沈寂就向“上影”领导提出了拍摄要求，厂
长徐桑楚经过一番考虑后，果断拍板。

因为是第一次接触科幻题材，在初稿的
创作过程中，沈寂首先遇到了一个非常专业
的问题：“死光”到底是什么颜色？为此，他特

地请教有关的科学家，而科学家的回答却是
“死光没有颜色”。没有颜色怎么拍电影？“视
而不见”是视觉艺术最“忌讳”的。为了解决
“死光”的问题，沈寂也来了个大胆的科学幻
想，干脆就用红色的光来代替“死光”。“死光”
的问题解决了，可是又有人对剧本提出了是
文学还是科学的疑问，沈寂肯定地回答说：是
文学加科学，科幻片嘛，就是要敢于大胆幻
想。影片放映后大获成功，证实了剧作家的
“大胆幻想”是正确的。尽管在今天看来，这部
影片还存着某些方面的不足和遗憾，但这毕
竟是中国第一部科幻影片。

沈寂因之被上海市科委授予“公众喜爱
的科幻电影优秀编剧”。在中国科协成立五十
周年之际，电影又以最高票数斩获“公众喜爱
的科普作品”奖。

吴贻弓!"有人赞誉他是一部早期中国电

影史的活字典#我觉得一点也不过分$%

对于钟爱的电影事业，沈寂至今不离不
弃，除了撰写上海影人的传记外，沈寂还为许
多影片中的上海情节把关。在影片《色·戒》拍
摄时李安导演就给了他一个特殊的头衔：史
实顾问。李安知道沈寂认识《色·戒》作者张爱
玲。敌伪时期的沈寂生活在上海，还因从事爱
国活动被日本人逮捕过，于是登门向他请教。
沈寂解答了他的疑难问题，还详细介绍了当
时南京西路事件的开枪地点等情况。李安为
使影片浸漫着一股浓浓的上海风情中，大到
场景的设置，小到旗袍的样式，甚至连淑女走
路时的仪态，均要沈寂一一首肯。

沈寂先生告诉我，上世纪关锦鹏拍《阮玲
玉》的时候，要他参与写剧本，他没写。他说他
的书是传记，如果有用就直接拿去用好了。后
来有他的镜头出现在电影里，“这是演员张曼
玉访问我。喏，张曼玉那年就坐在你坐的地
方。张曼玉还问我，沈老师啊，阮玲玉漂亮还
是我漂亮？我觉得不大好说，说阮玲玉比她漂
亮，关导演会失去信心的；说她漂亮，好像又
有讨好眼前人之嫌。于是我很快地回答，不同
年纪不同漂亮。她后来有些镜头演得太好了，

当时她才,*多岁，不大会穿旗袍，我就教她；
后来她在《花样年华》中，旗袍就穿得非常多
姿了……”
这么多年，电影从来不曾淡出过沈寂的生

活，记忆一旦打开，老人神采斐然，充满兴致。
'"+-年，沈寂创作的人物传记小说《一代

影星阮玲玉》在《解放日报》连载，引起极大轰
动。后来出书，初版首印即达十万册。首战告
捷，沈寂马不停蹄。他接着写出第二部传记小
说《一代歌星周璇》，亦首印十万册。阮玲玉与
周璇的两部传记小说的写作成功，为沈寂赢
得极大声誉，使他成为身在电影界、名在文学
界的“两栖作家”。今天，我们再来看他的传记
创作，确有独到之处。特别是人物传记小说
《一代影星阮玲玉》创作后，还揭开了阮玲玉
的真正“遗书”之谜。

沈寂早期踏上文坛，以小说闻名。那么写
传记小说，对他来说，不是一件难事。然而，以
真实的人物原型写小说，与完全虚构的小说创
作有本质的不同，传记小说要求人物的真实
性、形象性与事件内容的可靠性。为此，沈寂除
了早年的积累，还要收集新的资料，采访一些
当事人，把人物经历的事件，以及来龙去脉都
要确确凿凿搞清楚，所谓“字字有依据，事事有
出处”，这是他对传记小说写作的自我要求。

以小说形式，再现阮玲玉短暂而坎坷的
一生，这是沈寂早在四十年代就已萌生的想
法。'"-"年，沈寂在香港入电影圈工作时，即
开始收集和研究阮玲玉的资料，曾先后访问
过与阮玲玉共事过的前辈影人如林楚楚、卜
万苍、费穆等，曾有过与著名导演朱石麟合作
编导阮玲玉传记影片的打算。程步高还专门
陪沈寂去采访影星胡蝶。从胡蝶那里，沈寂知
道了更多阮玲玉的往事旧闻。胡蝶对阮玲玉
有颇高评价，说她的演技是“超人一等”，“能
演各种角色，而且演得都很像”。通过采访，沈
寂了解到，这两位中国电影明星有着高尚艺
德与珍贵友谊。然而，正是这样一位杰出的电
影演员，竟在旧社会反动势力的迫害下，于
'".(年.月+日愤然自尽。
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宋庆龄与她的保健医生
汤 雄

! ! ! ! ! ! ! ! ! !!"正式接替力伯畏的工作

'"$$年夏季，山雨欲来风满楼。一天，大
腹便便的力伯畏找到顾承敏，神情严肃地对
顾承敏说：“顾医生，外面的情况你已知道，我
现在的状况你也看见。我打算推荐你到宋庆
龄身边当保健。”

有关力伯畏所谓的“外面的情况”与“现
在的状况”，顾承敏医生心明如镜：前一句是
指力伯畏已受到“文化大革命”的冲击，被人
贴了几张大字报的事；后一句则是指她目前
已身怀六甲、即将临产的现状。但对于决定调
自己去宋庆龄身边担任保健医生一事，顾承
敏听了还是吃了一惊。她低低地问了对方一
句：“已经决定了吗？”力伯畏两眼一眨不眨地
望着顾承敏，坦率表明：还没有，只是我准备
推荐；只要你同意，我马上向组织汇报。望着
力伯畏双眸中充满着的希冀与信任，顾承敏
知道在这非常的时期，作为一个有着 %*年党
龄的中国共产党党员，完全应该听从组织的
安排。所以她当即坚定地点了点头：“好的，你
就向组织汇报吧。”
当时的中央保健委员会暂时还没被“打

倒”。中央保健委员会是中共中央负责保健工
作的议事协调机构，成员包括中共中央办公
厅、国务院办公厅、军委办公厅、全国人大常
委会办公厅、全国政协办公厅的领导成员，负
责党和国家、军队领导人及民主党派领导人
的卫生保健工作，研究保健对象的医疗保健
和预防保健工作，研究保健政策。办公室就设
在卫生部保健局。建国初期，百废待兴。作为
国家总理的周恩来废寝忘食、夜以继日地操
劳国事，他既要谋刊国民生产和内政事务，又
要协助毛泽东指挥抗美援朝战争。同时，兼任
外交部长的他还要为开创新中国的外交局面
而运筹决策，其繁忙程度可想而知。可就在这
种情况下，他还十分关心中央领导同志的身
体健康和保健工作。当然，这是周恩来从党和
国家事业发展的全局考虑的。他深知，领导建
设新中国的繁重工作，如果大家没有个好身

体，是无论如何也承担不起来
的。而要有个好身体，就必须
建立和完善制度，以便检查和
发现问题。正是因为周恩来认
识到这一问题的重要性，才有
了中央保健委员会的成立。说

到这件事，还得从任弼时同志的逝世谈起。
任弼时因病去世，他也是建国后去世的

第一位党和国家领导人。就在任弼时去世不
足半月后的 ''月 &日夜，周恩来起草了一封
给中央书记处的信。在信的开头，周恩来是这
样写的：“为从任弼时同志死非其时的沉痛损
失中取得教训，并接受同志们的建议，我提议
在中央书记处下成立中央保健组……”然后
他又详细地草拟了保健组的组成人员和负责
人名单以及负责保健的范围、工作职责。不仅
如此，信中还对地方的保健工作提出了实施
意见。同月 "日在京的中央书记处成员一致
赞成了周恩来的建议，同意成立中央保健组。
不过，后来成立的机构名称被定为“中央保健
委员会”，而没有叫“中央保健组”。
当时的中央保健委员会，还有一个牌子：

“中央军委保健委员会”。实际上人员还是那
些人员，只不过“一个机构两个名称”罢了。中
央保健委员会成立后，陆续从各地医疗单位
及医学院调入了一些医务人员，担负中央领
导同志的卫生保健工作。
中央保健委员会很快批准了力伯畏的推

荐，没几天，力伯畏就很快又找到了顾承敏，
通知她一起去见宋庆龄，正式接替她的工作。
在庄重喜悦与忐忑不安的心情的交错驱

使下，顾承敏这回特地去商店购买了一件浅
雪青小条纹的“的确良”短袖衫，配了一条黑
色的长裤与一双平底布鞋。然后才在力伯畏
的陪同下，一起前往后海北沿 -$号宋庆龄寓
所。一路上，身为中央保健委员会办公室副组
长的力伯畏向顾承敏交代了宋庆龄的健康状
况，生活习惯及注意事项，还重复了“医护人
员要整洁朴素，动作轻稳，言谈简单，不事张
扬，与医疗无关的事不闻不问，不要与首长周
围人员谈论无关事，注意礼貌，一定要遵守时
间”等等嘱咐。有些嘱咐是顾承敏在以前担任
另外几位中央首长保健医生前组织上没有说
过的，这不由使顾承敏的心中又增加了几分
莫名的紧张。
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! ! ! ! ! ! ! ! #$"下一步将会是什么

“可你拿这玩意儿有什么用？总不能发到
/01在香港的实验室去吧？”老方问。
“嗨！用不着！中关村的能人多的是！我

今儿晚上就去找我哥们儿，破解这块硬盘的
密码对他是小菜一碟。先把华夏房地产的报
告拿出来看看！我还打算找人查查那小子的
手机，别以为别人不知道他有好几个手机，锁
在抽屉里别人就不知道号码了！老
方，你认识能查通话记录的么？肯定
不能用 /01的渠道。”
“嘿！那可是违法的。”老方眨眨眼。

“还跟我来这套！有没有吧？”“你掏钱？
查一个六千！”“我掏！”“好！爽快！我
这就带你去找人！”老方站起身。
“晚餐”的项目建议书里是这样

写的：
英国古威银行于 %**+年 '*月与

港商 234 567共同投资收购香港怡乐
集团的股份。古威出资三千万美元，
234 567所控制的大洋控股则出资七
百万美元。香港怡乐集团随后发行新
股募资，并以五千万美元收购了位于
中国山西的大同永鑫煤炭机械有限公司。古
威银行后来接到消息称，大同永鑫存在虚报
资产的问题。古威银行遂对大同永鑫进行了
秘密内部审计，证实虚报资产属实。因 234

567为此次投资并购的主要发起人，古威怀
疑 234 567对其存在欺诈，因此聘请 /01对
234 567进行秘密调查。

该项目的第一期调查由 /01伦敦办公
室在 ,*!* 年 + 月进行。该期调查获取了
234 567在英国的信用记录，显示他在 ,**$8

%**+年期间存在巨额债务。因此 /01推断，
其用来投资香港怡乐集团的资金，应另有来
源。/01伦敦办公室遂查询了 234 567宅电
的通话记录，获得了他近年来在全球范围内
频繁联系的人员名录，其中包括数个国家的
几十名人员。/01对这些人进行了基本的背
景调查。由于地区和经费限制，未能对远东地
区的人员作完善的调查。但在对美国境内人
员的调查中，/01 注意到一位 1496:4 26;，
和 234 567的联系尤为密切。此人为美籍华
人，在芝加哥经营中餐厅，经济实力雄厚，有
为 234 567提供资金支持的可能。/01的纽

约办公室随即对 1496:4 26;进行了深入调
查。除获知其在美国的个人及家庭信息外，
还通过秘密的银行账户调查，发现 1496:4

26; 曾于 ,**+ 年初将 &** 万美元汇入某香
港银行的户头。由于 /01纽约办公室无法
进一步调查香港非美资银行账户的信息，
而对 1496:4 26; 的调查亦无新的进展，遂
将该项目第二期转到 /01 北京办公室，进

一步调查 1496:4 26; 是否亦参与
大同永鑫的欺诈案，并尝试获取
234 567 与 1496:4 26; 进行欺诈
的证据。

燕子手指一松，几页纸飘落到
地板上。老谭？欺诈？老谭是不会欺
诈的，他还没学会。他是个吝啬的
人，可他也是个胆小的人。他就只会
朝着他的伙计和燕子发脾气。下一
步将会是什么？老谭既是股东，又是
董事。按照公司法的规定，他对公司
的行为负有全权责任。
他会不会进监狱呢？燕子从沙

发上一跃而起。她飞奔到电话机
旁，拨下一长串的号码。“您拨打的

电话已关机。”电话里永远重复着同样的声
音。平静而冷漠。燕子丢下电话，跑回客厅，开
始飞速地整理箱子。
老谭站在窗前，窗外是璀璨的灯火。他从

衬衣口袋里掏出几张纸，又仔细地看了看。都
是银行转账的收据，一共两千五百万美元。这
些钱，是他一分一厘积攒的。在骄阳下，在风
雨中，在烟熏火燎的厨房里。那是他的血汗，
是他一生的成就。然而此刻，这些都不再属于
他，也许永远都不再属于他。这是一场赌博，
但他别无选择。其实赌博的输赢，对他已经没
什么意义。
“<=3>3！我收到你的报告了！天啊，简直

不敢相信！你真是个天才！”电话机里传出查
理斯兴奋的声音。“我的项目经理的确很有本
事。”<=3>3微微一笑，眼角流露出一丝怪异的
光，辨不清是骄傲还是遗憾。
“哈！是不是那位叫做 ?6;的项目经理？

能让她透露一下吗？里面那些信息，是怎么得
到的？”

<=3>3耸耸肩，侧目看向窗外：“其实我也
很想知道呢。可她辞职了。”


